

—Retiens bien, Napoléone, et tu additionneras ensuite.

—Et moi ? demanda Sandre.

—Toi aussi.

—Maintenant, ton détroit, Jean, qu'est-ce qu'il peut bien avoir de large ?

—Une vingtaine de lieues, père.

—Oh ! une vingtaine de lieues ! fit observer M^{me} Cascabel.

—Un ruisseau, Cornélia, autant dire un ruisseau.

—Comment ! Un ruisseau ?

—Oui ! D'ailleurs, Jean, est-ce qu'il ne gèle pas l'hiver, ton détroit de Behring ?

—Si, père ! Pendant quatre ou cinq mois, il est complètement pris.

—Bravo ! et on peut alors le franchir sur la glace ?

—On le peut, et on le fait.

—Ah ! l'excellent détroit !

—Mais ensuite, demanda Cornélia, est-ce qu'il n'y a plus de mer à traverser ?

—Non ! C'est le continent asiatique qui s'étend jusqu'à la Russie d'Europe.

—Montre-nous cela, Jean.

Et Jean chercha dans l'Atlas la carte générale de l'Asie, que M. Cascabel examina attentivement.

—Eh ! Voilà qui s'arrange à souhait, dit-il, s'il n'y a pas trop de pays sauvages dans ton Asie !

—Pas trop, père !

—Et où est l'Europe ?

—Là, répondit Jean, en appuyant son doigt sur la frontière de l'Oural.

—Et quelle distance y a-t-il depuis ce détroit, ce ruisseau de Behring... jusqu'à la Russie d'Europe ?

—On compte seize cents lieues.

—Et jusqu'en France ?

—A peu près six cents.

—Et tout cela fait, depuis Sacramento ?

—Trois mille trois cent vingt lieues ! s'écrièrent à la fois Sandre et Napoléone.

—Un bon point à chacun ! dit M. Cascabel. Ainsi, par l'est, deux mille deux cents lieues ?

—Oui, père.

—Et par l'ouest trois mille trois cent environ ?

—Oui, soit onze cents lieues de différence.

—De différence en plus par l'ouest, répondit M. Cascabel, mais pas de mer sur la route ! Donc, enfants, quand on ne peut pas aller par un côté, il faut aller par l'autre, et c'est ce que je vous propose de faire tout bêtement !

—Tiens ! Un voyage à reculons ! s'écria Sandre.

—Non pas à reculons ! Un voyage en sens inverse !

—Très bien, père, répondit Jean. Toutefois je te ferai observer que, vu la longueur du chemin, jamais nous ne pourrions arriver cette année en France, si nous allons par l'ouest !

—Et pourquoi ?

—Parce que onze cents lieues de plus, c'est quelque chose pour notre *Belle-Roulotte*, —et son attelage !

—En bien, enfants, si nous ne sommes pas en Europe cette année, nous y serons l'année prochaine ! Et, j'y pense, puisque nous aurons à traverser la Russie, où il y a les foires de Perm, de Kazan, de Nijni, dont j'ai si souvent entendu parler, nous nous y arrêterons, et je vous promets que la célèbre famille des Cascabel y fera bonne figure et bonnes recettes aussi !

Quelles objections peut-on faire à un homme, lorsqu'il a réponse à tout ?

En vérité, il est de l'âme comme du fer. Sous les coups répétés, elle se contracte, elle se forge, elle devient plus résistante. Et c'est précisément l'effet qui se produisait chez ces braves saltimbanques. Pendant cette pénible existence, nomade et aventureuse, où ils avaient eu à supporter tant d'épreuves, jamais, sans doute, ils ne s'étaient trouvés dans d'aussi fâcheuses circonstances, leurs économies perdues, le retour au pays par les voies ordinaires rendu impossible. Mais ce dernier coup de marteau leur avait été si rudement asséné par la mauvaise chance, qu'ils se sentaient de force à tout braver dans l'avenir.

M^{me} Cascabel, ses deux fils et sa fille applaudirent en chœur à la proposition du père. Et pourtant c'était vraiment insensé, et il fallait que M.

Cascabel fut singulièrement "emballé" dans son désir de revenir en Europe pour s'être résolu à mettre un tel projet à exécution ! Bah ! qu'était-ce d'avoir à traverser l'ouest de l'Amérique et la Sibérie asiatique, du moment que l'on se dirigeait vers la France !

—Bravo ! Bravo ! s'écria Napoléone.

—Et *bis ! bis !* ajouta Sandre, qui ne trouva pas de mots plus significatifs pour exprimer son enthousiasme.

—Dis donc, père, demanda Napoléone, est-ce que nous verrons l'Empereur de Russie ?

—Certainement, si Sa Majesté le Czar a l'habitude de venir se divertir à la foire de Nijni !

—Et nous travaillerons devant lui ?

—Oui ! pour peu que cela lui fasse plaisir !

—Ah ! que je voudrais bien l'embrasser sur les deux joues !

—Peut-être devras-tu te contenter d'une joue, fillette ! répliqua M. Cascabel. Mais si tu l'embrasses, prends bien garde d'abîmer sa couronne !

Quant à Clou-de-Girofle, c'était de l'admiration qu'il éprouvait pour le génie de son patron et maître.

Ainsi, l'itinéraire bien arrêté, la *Belle-Roulotte* remonterait à travers la Californie, l'Orégon et le territoire de Washington jusqu'à la frontière anglo-américaine. Il restait une cinquantaine de dollars environ—l'argent de poche qui heureusement, n'avait point été déposé dans le coffre-fort. Cependant, comme une aussi faible somme ne pourrait suffire aux frais quotidiens du voyage, il fut convenu que la petite troupe donnerait des représentations dans les villes et villages. Il n'y avait pas, d'ailleurs, à se préoccuper des retards que ces haltes occasionneraient. Ne faudrait-il pas attendre que le détroit fût glacé sur toute sa surface pour offrir passage au véhicule ? Or, il ne pouvait l'être avant sept ou huit mois.

—Et ce sera bien le diable, dit M. Cascabel, pour conclure, si nous n'encaissons pas quelques jolies recettes avant notre arrivée au bout de l'Amérique !

A la vérité, dans toute la région supérieure de l'Alaska, "faire de l'argent" au milieu des tribus errantes d'Indiens, c'était fort problématique. Mais, jusqu'à la frontière occidentale des Etats-Unis, en cette portion du nouveau continent que n'avait point encore visitée la famille Cascabel, nul doute que le public ne s'empressât, rien que sur sa réputation, de l'accueillir comme elle le méritait.

Au-delà, il est vrai, ce serait la Colombie anglaise, et, bien que les villes y fussent nombreuses, jamais, non jamais ! M. Cascabel ne s'abaîsserait à quêter des shillings ou des pences. C'était déjà bien assez, c'était déjà trop que la *Belle-Roulotte* et son personnel fussent contraints à fouler pendant plus de deux cents lieues le sol d'une colonie britannique !

Quant à la Sibérie asiatique, avec ses longues steppes désertes, à peine y rencontrerait-on quelques-unes de ces peuplades samoyèdes ou tchouktchis, qui ne quittent guère les régions du littoral. Là, pas de recettes en perspective, sans doute. On le verrait assez, lorsqu'on y serait.

Tout étant convenu, M. Cascabel décida que la *Belle-Roulotte* partirait dès le lendemain au lever du jour.

En attendant, il s'agissait de souper. Cornélia se mit à la besogne avec son empressement habituel, et tandis qu'elle fricotait, aidée de Clou-de-Girofle :

—C'est pourtant une fameuse idée, dit-elle, qu'a eu là M. Cascabel.

—Oui, patronne, fameuse idée comme toutes celles, d'ailleurs, qui cuisent dans sa casserole... je veux dire qui trottent dans son cerveau.

—Et puis, Clou, pas de mer à traverser dans cette direction, et pas de mal de mer.

—A moins que... il n'y ait des roulis de glace dans ce détroit !

—Assez, Clou, et pas de mauvais présages !

Pendant ce temps, Sandre exécutait quelques sauts périlleux qui ravirent son père. Et, de son côté, Napoléone dansait gracieusement, tandis que les chiens gambadaient près d'elle. C'est qu'il y avait lieu, maintenant, de se remettre en haleine, puisque les représentations allaient être reprises.

Soudain, Sandre de s'écrier :

—Et les bêtes que nous n'avons pas consultées pour notre grand voyage !

Courant aussitôt près de Vermout.

—Eh bien ! mon vieux bidet, ça te va-t-il, une bonne trotte de trois mille lieues ?

Puis, s'adressant à Gladiator :

—Qu'est-ce que vont dire tes pauvres vieilles jambes ?

Les deux chevaux hennirent ensemble, comme pour donner leur acquiescement.

Se retournant alors vers les chiens :

—Et toi, Wagram, et toi, Marengo, reprit Sandre, allez-vous vous payer de belle gambades ?

Aboiements joyeux qui furent accompagnés de quelques sauts significatifs. Il n'y avait pas à s'y tromper, Wagram et Marengo feraient le tour du monde sur un signe de leur maître.

C'était au singe, à présent, de donner son avis.

—Voyons, John Bull ! s'écria Sandre, ne prends pas cet air déconfit ! Tu vas voir du pays, mon garçon ! Et si tu as trop froid, on te mettra une bonne jaquette ! Et tes grimaces ? J'aime à croire que tu ne les a pas oubliées, tes grimaces ?

Non ! John Bull ne les avait pas oubliées, et il en fit de si comiques, qu'il provoqua l'hilarité générale.

Restait le perroquet.

Sandre le fit sortir de sa cage, et l'oiseau se promena, remuant la tête et se balançant sur ses pattes.

Jako tira du fond de son gosier une suite de sons articulés, où les r roulaient comme s'ils fussent sortis du puissant larynx de M. Cascabel.

—Bravo ! s'écria Sandre. Il est satisfait, Jako ! Il approuve, Jako ! Il a dit oui, Jako !

Et le jeune garçon, les mains en bas, les pieds en l'air, entama une série de culbutes et de contorsions, qui lui valurent les bravos paternels.

En ce moment, Cornélia parut.

—A table ! cria-t-elle.

Un instant après, les convives étaient assis dans la salle à manger, où le repas fut dévoré jusqu'à la dernière miette.

Il semblait que tout était oublié déjà, lorsque Clou ramena la conversation sur le fameux coffre-fort en disant :

—Mais, j'y pense, monsieur patron, ces deux coquins vont être bien attrapés !

—Et pourquoi ? demanda Jean.

—Puisqu'ils n'ont pas le mot, ils ne pourront jamais ouvrir le coffre !

Aussi, je ne doute pas qu'ils le rapportent !

répondit M. Cascabel en éclatant de rire. Et cet homme extraordinaire, tout à son nouveau projet, avait déjà oublié le vol et les voleurs !

V

EN ROUTE !

Oui ! en route pour l'Europe, mais, cette fois, en suivant un itinéraire peu adopté généralement et qu'il ne faut point recommander aux voyageurs s'ils sont pressés.

—Et, cependant, nous le sommes, se disait M. Cascabel, surtout pressés d'argent !

Le départ s'effectua dans la matinée du 2 mars. Dès l'aube, Vermout et Gladiator furent attelés à la *Belle-Roulotte*. M^{me} Cascabel y prit place avec Napoléone, laissant son mari et ses deux garçons aller à pied, tandis que Clou tiendrait les guides. Quand à John Bull, il s'était perché sur la galerie, et les deux chiens étaient déjà en avant.

Il faisait beau. Le renouveau gonflait de sève les premiers bourgeons des arbustes. Le printemps préludait à toutes ces magnificences qu'il déploie à profusion au milieu des horizons californiens. Des oiseaux chantaient sous la verdure des arbres à feuilles persistantes, les chênes-verts, les chênes-blancs, les pins, dont la svelte tige se balançait au-dessus des corbeilles de bruyères. Ça et là se groupaient des maronniers de petite taille, et quelques échantillons de ces pommiers, dont la pomme, sous le nom de mazanille, sert à la fabrication du cidre indien.

Tout en contrôlant sur sa carte l'itinéraire convenu, Jean n'oubliait pas qu'il était plus particulièrement chargé d'approvisionner l'office de venaison fraîche. D'ailleurs, Marengo ne le lui eût pas laissé oublier. Bon chasseur et bon chien sont